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Dice la: 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Buenos días señoras diputadas, señores diputados. 

Se les ruega ocupar sus bancas. 
Por Secretaría Parlamentaria se informará acerca del quórum legal. 

 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Con 24 diputadas y diputados presentes señora Presidenta, 
tenemos quórum. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias Secretario. Con quórum legal reglamentario y 
siendo la hora 09:40 minutos se da inicio a la Décima Octava Sesión Ordinaria del período 132. 

Se invita a izar los Pabellones nacional y provincial, al diputado Juan Denett y a la 
diputada Jimena Moreno, respectivamente. 

  
 

-Así se hace- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Punto 3° del Plan de Labor Parlamentaria: Lectura de la  
Versión Taquigráfica de la Décima Séptima Sesión Ordinaria celebrada el 20 de octubre del 
corriente año... 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Pido la palabra señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Marcelo Murúa. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Gracias Presidenta. Es a los fines de mocionar que se omita la 
lectura de la Versión Taquigráfica y se proceda a su aprobación.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración del Cuerpo la moción planteada por el 
diputado Marcelo Murúa de omisión de lectura de la Versión Taquigráfica y que se proceda a 
su aprobación.  

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 

 
-APROBADA- 

 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Punto 4º del Plan de Labor. Asuntos Entrados:  
 
 

L I C E N C I A S 
 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Pido la palabra señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Marcelo Murúa. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Gracias Presidenta. Es a los fines de solicitar la licencia para todos 
aquellos diputados que no hagan su ingreso al recinto durante la presente sesión.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración del Cuerpo… 
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Pido la palabra señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Saseta.  
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Gracias señora Presidenta. Es para pedir licencia para el diputado 
Enrique Cesarini. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputada. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Pido la palabra señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Augusto Barros. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Sí, a los fines de solicitar licencia para la diputada Marina Andrada, 
a no ser que se haga presente en el recinto.  
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SR. DIPUTADO LUNA.- Pido la palabra señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Víctor Luna. 
 
SR. DIPUTADO LUNA.- Gracias señora Presidenta. A los fines de solicitar licencia para los 
señores diputados: Carlos Marsilli y Genaro Contreras. Gracias Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A usted Diputado. 

A consideración del Cuerpo los pedidos de licencias formulados por los señores 
Diputados. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo.  
 

 
-APROBADOS- 

 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Corresponde el punto: 
 
 

C O M U N I C A C I O N E S 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura a las mismas. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota dirigida a la Presidenta de la Comisión de Legislación 
General, diputada Noelia Paola Fedeli, en referencia al proyecto de Ley 274-2021: “Regulación 
del procedimiento para el Recuso de Lesividad”.  

Firma el presente dictamen: Dr. José Ricardo Cáceres -Ministro Corte de Justicia-. 
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Legislación General.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota dirigida al señor Presidente de la Comisión de Salud Pública, 
doctor Ramón Figueroa Castellanos, por medio de la cual se solicita que se trate con carácter 
de urgencia un proyecto de Resolución (autoría del diputado Hugo Ávila), el cual pretende 
incorporar en el Presupuesto de Cálculos y Recursos para el Ejercicio 2022, una suma que 
cubra el costo de reparación de la sala de operaciones del Hospital San Juan Bautista, la que 
se encuentra inhabilitada por falta de inversiones.  
 Firmado: Hugo Daniel Ávila -Diputado Provincial-Bloque Unidad Ciudadana-Catamarca-. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota dirigida a la señora Presidenta de la Cámara de Diputados, 
Dra. María Cecilia Guerrero García, en referencia al Veto Parcial de la Ley N° 5.688 
“Modificación del texto de la Ley N° 5.267: “Fomento, Desarrollo, Promoción y Regulación de la 
Actividad Turística de la Provincia de Catamarca”, mediante la cual se comunica que la Cámara 
de Senadores aceptó el Veto Parcial remitido oportunamente a ese Poder. 

Firmado: Horacio Octavio Gutiérrez -Vicepresidente Provisorio en ejercicio de la 
Presidencia- -Cámara de Senadores-. 

Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 

SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Industria, Comercio, Turismo y 
Deporte.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota en respuesta a la nota I.E.D.C. N° 016-2021 en referencia al 
expediente 361-2021 iniciado por el Poder Ejecutivo Provincial: “Declarar de Utilidad Pública y 
Sujeto a Expropiación inmuebles ubicados en el distrito Fiambalá, departamento Tinogasta.- 

Firmado: Ing. Agrim. Silvana B. Steinbach -A/C de la Dirección General de Catastro-. 
Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Asuntos Constitucionales, 
Judiciales y de Juicio Político. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Son todas las Comunicaciones señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias Secretario.  

Punto 5º del Plan de Labor: 
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P R O Y E C T O S   P R E S E N T A D O S 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Por Secretaría Parlamentaria se procederá a la lectura de 
los mismos, para disponer su remisión a las Comisiones permanentes que correspondieren en 
cada caso.  
  
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 01) Expte. 594-2021. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
Mónica Zalazar. Regular la Expropiación y Cesión en favor de los trabajadores y trabajadoras 
que se hallen conformados en cooperativas de trabajo. 
  
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Asuntos Constitucionales 
Judiciales y de Juicio Político, y a la Comisión de Legislación Social y del Trabajo, para su 
tratamiento en forma conjunta.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 02) Expte. 595-2021. Proyecto de Ley con Media Sanción, iniciado 
por la Cámara de Senadores (Senador Omar Rodolfo Noriega). Institución de la Equinoterapia 
como Actividad Terapéutica. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 03) Expte. 596-2021. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Hugo Daniel Ávila. Dirigirse al P.E.P., para que se incorpore en el Presupuesto para el 
Ejercicio 2022, una suma que cubra el costo de reparación de la sala de operaciones del 
Hospital San Juan Bautista. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Hacienda y Finanzas.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 04) Expte. 597-2021. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Diego Martín Figueroa. Crear el programa “Mi doctor en la Escuela”. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Cultura y Educación, y a la 
Comisión de Salud Pública, para su tratamiento conjunto.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 05) Expte. 598-2021. Proyecto de Resolución, iniciado por la 
diputada Natalia Saseta y el diputado Diego Martín Figueroa. Solicitar al Ministerio de 
Educación, en el marco de la Ley N° 5381, disponga la implementación diaria y obligatoria de la 
asignatura “Educación Física”. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 06) Expte. 599-2021. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Armando López Rodríguez. Créditos orientados al acceso de tierras rurales y la construcción 
de viviendas. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Hacienda y Finanzas. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 07) Expte. 600-2021. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada   
Jimena Moreno. Declarar el 8 de julio como Día Provincial del Guitarrista, en Homenaje al 
talentoso compositor e intérprete musical: Daniel Castelli. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 08) Expte. 601-2021. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
Mónica Zalazar. Créase la Residencia de Vinculación para Pretensos Adoptantes y establécese 
un régimen especial de licencia. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a las Comisiones: Niñez, Adolescencia y Familia, 
y Legislación Social y del Trabajo para su tratamiento conjunto. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 09) Expte. 602-2021. Proyecto de Ley con Media Sanción, iniciado 
por la Cámara de Senadores: Senador Héctor Fernández. Créase el Programa “Catamarca con 
Pictogramas”, con el objetivo de promover la igualdad, participación e  Integración de las 
Personas con Capacidades Diferentes en los ámbitos públicos y  privados de la Provincia de 
Catamarca. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Legislación General. 
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Secretaría Dr. Peralta. Lee: 10) Expte. 603-2021. Proyecto de Ley con Media Sanción, iniciado 
por la Cámara de Senadores: Senador Luis Raúl Chico. Disponer que el 20% de los recursos 
que conforman la partida de regalías mineras, y en concordancia con el Artículo 5º de la Ley N° 
5.642, constituyan un Fondo Fiduciario destinado al desarrollo de la actividad turística en la 
Provincia de Catamarca, el cual se denominará fondo para el Desarrollo Turístico (FDT). 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a las Comisiones de Hacienda y Finanzas, e 
Industria, Comercio, Turismo y Deportes, para su tratamiento conjunto. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 11) Expte. 604-2021. Proyecto de Ley con Media Sanción, iniciado 
por la Cámara de Senadores: Senador José Luis Martínez. Modificar el Artículo 271° del 
Código Procesal Civil y Comercial de la Provincia de Catamarca- Ley Nº 2339-; y el Artículo 
113° del Código Procesal del Trabajo de la Provincia de Catamarca- Ley Nº 4799. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 12) Expte. 605-2021. Proyecto de Ley con Media Sanción, iniciado 
por la Cámara de Senadores: Senador Ricardo Fabián Quinteros. Adherir a la Provincia de 
Catamarca a las disposiciones contenidas en el Título I de la Ley Nacional Nº 27.348, 
complementaria sobre Riesgos de Trabajo. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a las Comisiones de Legislación General, y 
Legislación Social y del Trabajo, para su tratamiento conjunto. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 13) Expte. 606-2021. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Manuel Isauro Molina. Declárase el Beneplácito por la decisión del Gobierno de 
otorgarles la personería jurídica a las comunidades originarias de la Provincia. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 14) Expte. 607-2021. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Manuel Isauro Molina. Adhiérese a la Ley Nacional Nº 26.001 que establece el día 22 de 
octubre de cada año como “Día Nacional del Derecho a la Identidad”. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Legislación General, con la 
aclaración que en Labor Parlamentaria y como asunto con Despacho de Comisión, se 
encuentra un proyecto de Ley de la diputada Adriana Díaz que versa sobre la misma cuestión. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Sí, gracias. Era para pedir que vaya a la Comisión de Derechos 
Humanos. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Sí, en realidad es la institución de un día, pero no hay 
problema diputada. Se remite a la Comisión de Derechos Humanos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 15) Expte. 608-2021. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Tiago Puente. Implementase un sistema sonoro en semáforos peatonales. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 16) Expte. 609-2021. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Tiago Puente. Solicitar al P.E.P., informe sobre la aplicación de la Ley Provincial Nº 
5.262 que crea el Programa de Prevención, Asistencia y Recuperación de las personas en 
crisis con riesgo de suicidio y de su familia. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Salud Pública. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el diputado Tiago Puente. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Muchas gracias Presidenta. Para hacer uso del Artículo 87 y pedir 
el tratamiento sobre tabla del proyecto que tiene como número de expediente 248/2020, que se 
denomina “Ficha Limpia”. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Habiendo una moción de tratamiento sobre tablas… 
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SR. DIPUTADO PUENTE.- Pido votación nominal, por favor. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Así se hará Diputado. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.-…del expediente 248 del 2020 para su tratamiento en la 
presente sesión… diputado Puente es iniciativa suya esta? 
 
 

-Asentimiento del diputado Puente- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Iniciativa del diputado Tiago Puente y el proyecto de Ley 
versa sobre Ficha Limpia.  
 Dado que carece de despacho de Comisión, para su tratamiento en la presente sesión, 
requiere del voto afirmativo de los 2/3 de los señores Diputados y las señoras Diputadas. 
 Ha sido pedida votación nominal, así que por Secretaría parlamentaria se mencionará a 
las señoras Diputadas y los señores Diputados a fines de la emisión del voto. 
 
Secretaria Dr. Peralta. Nomina: Votan por la AFIRMATIVA: ÁVILA, Hugo; FERNÁNDEZ, 
Juana Elizabeth; FIGUEROA, Diego Martín; HERRERA, Natalia Vanessa; HERRERA, Rubén 
Antonio; LOBO VERGARA, Luís María; LUNA, Víctor Hugo; MONTI, Francisco Manuel; 
NÓBLEGA, Marisa Judith; PÁEZ, Alberto Alejandro; PONS BAZÁN, María Alejandra; PUENTE, 
Tiago Ignacio; SASETA, Natalia Elizabeth y SOSA, José Antonio. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Nomina: Votan por la NEGATIVA: ANDERSCH, Jorge Rubén; 
AREDES, Ricardo Ramón; BARROS, César Augusto; BRIZUELA, Analía Elizabeth; DENETT, 
Juan José; DÍAZ, Adriana Eloísa; FEDELI, Noelia Paola; FIGUEROA CASTELLANOS, Ramón 
Adolfo; GAMBARELLA, Martha Cynthia Natalia; GUERRERO GARCÍA, María Cecilia; LÓPEZ 
RODRÍGUEZ, Armando Marcelo; MARENCO, Guillermo Ramón; MOLINA, Manuel Isauro; 
MORENO, María Jimena; MURÚA PALACIOS, Marcelo Adrián; PONFERRADA, María Natalia; 
ROJAS, Julián Salomón; SORIA, Natalia Andrea; ZALAZAR, Mónica Olga y ZAVALETA, 
Armando Felipe. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Nomina: Señores diputados AUSENTES: ANDRADA, Marina Laura; 
CESARINI, Enrique Luis; CONTRERAS, Genaro Armando; CORPACCI, Hugo Alejandro; 
MARSILLI, Carlos Antonio; MERCADO, Verónica Elizabeth; ROJAS, Ramón Juan Carlos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Tenemos 20 votos por la NEGATIVA, 14 votos por la 
AFIRMATIVA y 7 AUSENTES. 41 en total. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Ha sido rechazada la moción de tratamiento sobre tablas 
propuesta por el diputado Puente. 
  
SR. DIPUTADO BARROS.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Augusto Barros. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Gracias señora Presidenta, conforme lo acordado en Labor 
Parlamentaria voy a mocionar que se incorpore para el tratamiento en la presente sesión del 
proyecto de Declaración que corre bajo expediente 423-2021, iniciador el diputado Diego 
Martín Figueroa, que en la misma votación se autorice la constitución de la Cámara en 
Comisión con las autoridades naturales y que al momento de su tratamiento se levante ese 
estado. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración la moción planteada por el diputado 
Barros. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 

 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Punto 6° del Plan de Labor: 
 
 

H O M E N A J E S 
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SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Por Secretaría Parlamentaria se informará acerca de las 
señoras Diputadas y  los señores Diputados que han formulado reserva para la realización de 
homenajes y sobre la temática con relación a la cual versan cada uno de ellos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Son los siguientes:  

- Al Día 24 de Octubre - Día Internacional contra el Cambio Climático, autoría de la 
diputada Zalazar. 

- Día Nacional del Derecho a la Identidad, de autoría del diputado Isauro Molina. 
- 11º aniversario del fallecimiento de Néstor Carlos Kirchner, de autoría de la diputada 

Verónica Mercado. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Marcelo Murúa. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Gracias Presidenta. Es a los fines de sostener el último homenaje 
mencionado sobre el aniversario de fallecimiento de Néstor Kirchner, en virtud de que la 
diputada que lo ha solicitado no se encuentra presente. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Así se hará señor Diputado. 

Punto 7º del Plan de Labor: 
 
 

A S U N T O S   A   T R A T A R 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Asuntos sobre los que se acordó la incorporación para su 
tratamiento según lo dispuesto en la reunión de la Comisión de Labor Parlamentaria celebrada 
el 26 de octubre del corriente año.  

Con Despacho de Comisión con periodo de observación vencido, en primer lugar 
corresponde abordar el tratamiento de la iniciativa que tramita bajo Expte. 696-2020. Proyecto 
de Ley con media sanción, iniciador Cámara de Senadores, Senador José Luis Martínez. 
Adhiérese a la provincia de Catamarca a los términos de la Ley Nacional Nº 27.306 que tiene 
como objetivo garantizar el derecho a la educación de los niños, niñas, adolescentes y adultos 
que presentan dificultades específicas del aprendizaje (DEA). Cuenta con Despacho Único de 
la Comisión de Cultura y Educación. 

Por Secretaría Parlamentaria se procederá a la lectura del mismo. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Augusto Barros. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Gracias señora Presidenta. Es a los efectos de solicitar la omisión 
de la lectura del Despacho y que se inicie el tratamiento a través del Diputado o Diputada que 
tenga la misión de informarlo. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración del Cuerpo la moción de omisión de 
lectura del Despacho formulada por el diputado Augusto Barros.  

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo.  
 
 

-APROBADO- 
 

-Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica del Despacho 
017/21 emitido por la Comisión de Cultura y Educación, referido al expediente antes 

mencionado- 
 

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- La miembra informante es la diputada Verónica Mercado 
quien no se encuentra en la presente sesión, así que le vamos a dar la palabra a la diputada 
Natalia Herrera. 
 
SRA. DIPUTADA HERRERA, Natalia.- Gracias señora Presidenta.  
 
 

-Problemas con el micrófono de la diputada Natalia Herrera- 
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SRA. DIPUTADA HERRERA, Natalia.- El presente proyecto de Ley tiene por objeto adherir a 
la provincia de Catamarca a los términos de la Ley Nacional N° 27.306 que declara de interés 
nacional el abordaje integral e interdisciplinario de los sujetos que presentan Dificultades 
Especificas del Aprendizaje (DEA) y cuyo objetivo prioritario es garantizar el derecho a la 
educación de los niños, niñas, adolescentes y adultos que presentan Dificultades Especificas 
del Aprendizaje (DEA).  

Los estudios sobre esta problemática estipulan que un 10% de la población escolar 
sufre de algún tipo de trastorno que impide comprender y aprender adecuadamente los 
contenidos escolares impartidos por el profesor en la escuela, es decir, uno de cada diez 
alumnos se encuentra alcanzado por esta problemática.  

También debemos tener presente que esta dificultad requiere de una detección 
temprana a efectos de disminuir las consecuencias de la misma y permitir un abordaje 
profesional temprano y adecuado a cada caso particular. En esta acción de detección temprana 
es donde es necesaria la capacitación de quienes están al frente de la educación del niño, niña 
o adolescente dentro del establecimiento educativo, es decir de los docentes y profesores, 
quienes -en muchas oportunidades- son los primeros actores en detectar u observar 
comportamientos que reflejen dificultades en actividades de lectura, escritura, lenguaje y 
cálculo matemático, etc.  

El abordaje temprano evitará dificultades en la integración de los niños y niñas, con su 
consecuente proceso de frustración, ansiedad y trastornos de conducta.  

A la Ley N° 27.306, a la que pretendemos adherir, sostiene en su Artículo 3°: “Se 
entiende por Dificultades Específicas del Aprendizaje (DEA) a las alteraciones de base 
neurobiológica, que afectan a los procesos cognitivos relacionados con el lenguaje, la lectura, 
la escritura y/o el cálculo matemático, con implicaciones significativas, leves, moderadas o 
graves en el ámbito escolar.”  

En pocas palabras, podemos definirla como un conjunto de trastornos que generan 
dificultades para leer, escribir o hablar principalmente, esto afecta directamente el aprendizaje. 
De manera que con la presente adhesión podremos brindar herramientas para abordar esta 
problemática y que todos los niños, niñas y adolescentes que sufran algún tipo de dificultad en 
el aprendizaje puedan sobrellevar y sufrir Ias menores consecuencias posibles. 

Considero señora Presidenta de suma importancia este tipo de adhesión que se 
presentan en el aprendizaje sean consideradas y se legislen en pos de garantizar los derechos 
de los niños, niñas, adolescentes y adultos que presentan alguna dificultad en su aprendizaje. 

Celebro el tratamiento de la presente adhesión y adelanto mi voto positivo. 
 

SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias señora Diputada. 
 
SR. DIPUTADO PÁEZ.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Alejandro Páez. 
 
SR. DIPUTADO PÁEZ.- Gracias señora Presidenta. La verdad que escuchando la 
fundamentación de este proyecto dado por la diputada que me precedió en la palabra, celebro 
que se pueda tratar esto el día de hoy, que salga aprobado por esta Cámara de Diputados.  

Y en consonancia al adherir a esta Ley 27.306, en donde hablamos de niños, niñas, 
adolescentes, jóvenes y adultos con dificultades neurobiológicas que afectan al proceso 
cognitivo, sea propicio también esta oportunidad para que el Gobierno de la provincia pueda 
llevar a cabo la instauración en todos los colegios -primarios, secundarios- de los gabinetes 
psicopedagógicos. Cuestión que venimos pidiendo a través de diferentes proyectos ya hace 
mucho tiempo y que al día de la fecha, no hemos visto que esto sea efectivo. 

Después del duro proceso de pandemia que hemos tenido, de las restricciones y de las 
faltas de asistencia de nuestros educandos a los distintos establecimientos vemos que esta 
necesidad se hace cada vez más visible.  

Así que, Dios quiera esta sea la oportunidad para que el gobierno se sensibilice en 
materia de educación y pueda instaurar -como dije- los gabinetes psicopedagógicos porque de 
este modo vamos a subsanar y evitar problemas como estas deficiencias o dificultades que 
tienen algunos educandos, se pueda -digamos- menguar a este problema y se pueda 
efectivizar los procesos de enseñanza-aprendizaje.  

Nada más, muchas gracias señora Presidenta. 
 

SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted. 
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Saseta. 
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Gracias señora Presidenta. Adelantar mi voto positivo, acompañar 
esta medida que me parece muy importante, me parece una medida que es inclusiva y que va 
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a colaborar y ayudar a todas esas políticas públicas que todavía necesitamos hacer para incluir 
a todos los chicos que poseen esta dificultad en el aprendizaje. 

También aprovechar el tratamiento de este proyecto y contarles mi preocupación, mi 
extrema preocupación, ya que estamos garantizando el acceso a la educación a estos chicos 
que padecen TDH. Aquí hay un millón de alumnos que abandonaron el sistema educativo en 
este año de pandemia, que 7 de cada 10 alumnos de secundaria ahora rinden por debajo del 
mínimo esperado, que además se calcula que solo 22 alumnos de 100 van a volver a las 
escuelas. 

Y otro dato mucho más preocupante, son los elaborados por la Agencia Bloomberg 
donde arrojan que la Argentina viene descendiendo lugares y se ubica última detrás de 53 
países. Otro fracaso más de este gobierno. 

Ya lo decía el ex ministro Trota, cuando reconocía que casi un millón de alumnos 
tuvieron un bajo o nulo contacto con las escuelas. Sufrimos muchas crisis educativas en el 
sistema argentino a lo largo del tiempo, pero ninguno de ellos expulsó de las escuelas a un 
millón chicos como resultado de estas políticas tomadas por el Gobierno nacional. 

Que estos proyectos y este tratamiento de estas leyes también nos convoquen a 
reflexionar sobre las medidas tomadas y sobre cuantos chicos abandonaron la escuela. Eso 
nada más. Muchas gracias. 

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A usted Diputada. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Manuel Isauro Molina. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA.- Gracias señora Presidenta. Si bien toda iniciativa que propenda 
mejorar la calidad en los procesos de aprendizaje, los procesos de comunicación como son los 
procesos de aprendizaje, los procesos de enseñanza y los procesos de aprendizaje. El sistema 
educativo en general tiene esa función de identificar las dificultades del aprendizaje de los 
sujetos del aprendizaje y no es un proyecto que pretenda diagnosticar y no es la institución 
educativa la que tenga ese rol y esa función. Por lo tanto en algún sentido, esta iniciativa es 
una iniciativa ambigua y redundante, redundante porque también creo que hay que repensar, 
hay que rediscutir la incumbencia de los títulos y la función de cada uno de los actores 
institucionales en el sistema, no está claro el rol y la función de los psicopedagogos, si es para 
alumnos que tienen problemas de aprendizaje o si su intervención o su aporte tiene que ver 
con el sistema y la totalidad de los miembros del sistema educativo; no está claro tampoco el 
rol de los psicólogos en los gabinetes del sistema, el rol del psicólogo por cuanto su función 
consiste en orientar y dotar de herramientas a los miembros de la institución educativa que les 
permita mejorar la calidad de sus conductas y controlar y manejar sus emociones.  

Por eso a mí me parece que es un proyecto que vamos a acompañar, porque tiene la 
voluntad de contribuir y mejorar el sistema, pero me parece también, que la naturaleza y el 
origen, la causa de la deserción y de los problemas de aprendizaje emergentes tiene que ver 
con los problemas sociales, tiene que ver con la distribución del ingreso, tiene que ver con la 
falta de trabajo, tiene que ver con la exclusión social, tiene que ver con un sistema, con una 
estructura social, con un sistema de distribución de las riquezas que es injusto y que se agrava 
con el dispositivo que ha generado la sociedad ofreciendo al conjunto de los ciudadanos 
argentinos y en particular a los niños un sinnúmero de bienes, de objetos materiales, de objetos 
simbólicos a los cuales también tienen derecho y creen queremos que deberían poder acceder, 
sin embargo las asimetrías del sistema lo hacen imposible.  

Finalmente, finalmente señora Presidenta creo que toda iniciativa es un aporte, creo que 
tenemos que pensar más profundamente cuales son las herramientas, el rol y la función de 
cada uno de los actores sociales e institucionales para mejorar de fondo el sistema y crear una 
sociedad más justa, más humana, más fraterna, más igualitaria y con mayor posibilidad de 
acceso al conocimiento. Gracias señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted Diputado.  
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Luis Lobo Vergara.   
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Gracias señora Presidenta. Creo que el tratamiento del 
proyecto de Ley que nos ocupa no resulta ni ambiguo ni redundante, por el contrario es la 
tercera iniciativa que se trata en esta Cámara tratando el mismo problema, un problema de la 
sociedad, un problema que tiende a dar la igualdad de oportunidades a niños que por una 
cuestión que no ha sido voluntaria sino por una cuestión neurobiológica están en condiciones 
diferentes para asimilar el conocimiento. Entonces es nuestra responsabilidad como 
legisladores darles esa cuota de igualdad de oportunidades para que se puedan desarrollar en 
la vida. 
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 Quiero tomar las palabras de Alberto Fabián Ponce quien es el Presidente de la 
Asociación de Chicos con Dislexia que están tramitando una personería jurídica y junto con 
muchas familias están abocados casi exclusivamente al tratamiento de esta problemática, 
problemática que no tiene solución al día de hoy en la provincia de Catamarca a pesar de que 
ya hay dos leyes que se han sancionado, esta va a ser la tercera que trata de que el Estado se 
ocupe a través de la declaración y la adhesión a la Ley Nacional tiene el objetivo este, porque 
la Ley Nacional no lo define, sino establece un procedimiento por el cual la administración 
nacional y provincial tiene que bregar para que la solución a estos chicos con dislexia o todas 
las otras enfermedades vinculadas al proceso de conocimiento sean una realidad.  

Y nos dice Fabián, Fabián Ponce: “Nuestro pedido se basa en la necesidad que tienen 
nuestros hijos de ser reconocidos por el sistema de salud entre otros, porque al ser un 
trastorno no se encuentra dentro de una discapacidad y pierde los derechos que los niños 
especiales tienen. Les recordamos que la dislexia es un problema a nivel neurobiológico en sus 
células y nuestros hijos van a llevar esta condición toda su vida. Nuestro pedido también se 
basa  en que la Ley provincial…” 

 
 

-Los señores diputados dialogan entre sí- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Disculpe Diputado.  

Le voy a rogar al Cuerpo si pueden hacer silencio por respeto a cada uno de los 
legisladores que hacen uso de la palabra. Gracias. 
 Adelante, continúe en el uso de la palabra diputado Lobo Vergara.  
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Gracias señora Presidenta.  

Decía que, -y haciendo referencia a la nota del Presidente de la Asociación de Chicos 
con Dislexia-, decía que “…el pedido se basa en que la Ley Provincial 5455 fue creada en el 
año 2016 y luego en noviembre de 2018 se le hizo un agregado con la Ley 5558 y hasta la 
fecha no se trabaja en la reglamentación, siendo una necesidad imperiosa que los niños 
cuenten con su derecho”. 
 Señora Presidenta desde ya adelanto mi voto positivo a esta iniciativa y brego para que 
las autoridades provinciales tomen cartas en el asunto inmediatamente, es una necesidad de 
muchas familias y quienes somos padres, y quienes no también, saben que cuando hay una 
afección a un hijo no hay orden superior en esta vida. 

Entonces esto es gestión, esto es poner al cuerpo de profesionales que correspondan a 
dictar las normas reglamentarias que posibiliten que esos chicos tengan igualdad de 
oportunidades y marcar diferencias en capacidades no significa una disgregación, una 
segregación, al contrario, significa clasificar las calidades para darle la igualdad de 
oportunidades y después la vida, y el devenir dirá qué será de estos chicos, pero le pido a esta 
Cámara que acompañe esta iniciativa y que pidamos, instemos al Gobierno de la Provincia, al 
Ministerio de Salud, a una inmediata reglamentación, ya hemos perdido 4 o 5 años desde la 
sanción desde una iniciativa que la considero totalmente loable y que tiene que ser porque es 
un derecho que le tenemos que dar a estos chicos que han nacido con capacidades diferentes. 

Así que nada más que esto señora Presidenta y adelanto el voto positivo.   
 
SRA. DIPUTADA HERRERA.-  Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.-  Gracias diputado. Tiene la palabra la diputada Herrera,  le 
quiero aclarar al cuerpo que le doy nuevamente la palabra porque ante la ausencia de la 
miembro informante ella actuó como miembro informante de la Comisión, adelante diputada 
Herrera.  
 
SRA. DIPUTADA HERRERA.-  Gracias señora Presidenta, no quería dejar de hacer alusión a 
un punto clave de esta ley, que es la capacitación docente para la detección temprana, la 
prevención y adaptación curricular para la asistencia de los alumnos disléxicos o con otras 
dificultades del aprendizaje este punto es de suma importancia porque es el docente quien 
generalmente es el primero que percibe la dificultad que puede tener algún niño, niña o 
adolescente y es por esto que es tan necesaria su formación para detectar cuál es la 
problemática primero y poder asistir a los alumnos después, quería agregar ese punto que me 
parece muy importante que es la capacitación a los docentes. Gracias señora Presidenta.  
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Francisco Monti. 
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Gracias Presidenta. Simplemente para hacer una apreciación que 
creo que no podemos dejar pasar respecto al tratamiento de este proyecto en cuanto a que 
estamos adhiriendo a una Ley Nacional cuyo Artículo Nº 9, que nosotros incorporaríamos en 
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esta adhesión al plexo normativo local, estable que, permítame leer porque tiene que ser 
textual “Los agentes de salud comprendidos en las leyes 23.660 y 23.661; las organizaciones 
de seguridad social; las entidades de medicina prepaga; la obra social del Poder Judicial, de 
las universidades nacionales, personal civil y militar de las Fuerzas Armadas, de Seguridad, de 
Policía Federal Argentina; la Dirección de Ayuda Social para el Personal del Congreso de la 
Nación(…)”, en general las obras sociales se encuentran comprometidas a dar cumplimiento en 
el marco del Programa Médico Obligatorio, de qué cosa, de lo que refiere al Artículo Nº 8 
incisos b) y c) de esta Ley Nacional que tiene que ver con “(…) Establecer  los procedimientos 
de detección temprana, y determinar las prestaciones para el abordaje integral e 
interdisciplinario (…)”,  y al respecto me parece que este es un aspecto central de la norma que 
viene a análisis, es decir, no solamente el abordaje del asunto sino también la incorporación al 
Programa Médico Obligatorio de determinadas prestaciones de las obras sociales, Programa 
Médico Obligatorio al que no se encuentra obligado a cumplir la Obra Social de los Empleados 
Públicos (OSEP) en cuanto en esta Cámara el oficialismo rechazó el proyecto de Ley que en 
algún momento había tenido estado parlamentario y había sido iniciativa del ex Diputado 
Provincial Rubén Manzi por el cual promovía que este programa médico que esta creado por el 
Decreto Nº 492 del año 1995 que establece una suerte de canasta básica de prestaciones, sea 
también la canasta básica que presta la Obra Social de los Empleados Públicos. 

Entonces me parece que esta iniciativa que por supuesto es muy positiva y 
acompañamos queda renga en ese aspecto, porque en definitiva al no estar obligada la Obra 
Social de los Empleados Públicos a cumplir con el Programa Médico Obligatorio mal va a poder 
otorgar las prestaciones necesarias para poder hacer pleno el cumplimiento y que el alcance 
del cumplimiento de esta norma tenga la eficacia en el ámbito de la provincia de Catamarca 
adecuado y eso ocurre -a riesgo de ser reiterativo lo planteo-, porque el oficialismo de esta 
Cámara rechazó el proyecto de Ley por la cual la Obra Social de los Empleados Públicos tenía 
que incorporar a sus prestaciones esta canasta básica. 

Así que eso nomas señora Presidenta, muchas gracias. 
   
SR. DIPUTADO FIGUEROA CASTELLANOS.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Ramón Figueroa 
Castellanos. 
 
SR. DIPUTADO FIGUEROA CASTELLANOS.- Gracias señora Presidenta. En principio para 
felicitar la iniciativa, para adelantar el acompañamiento y también para dar dos o tres 
precisiones me parece que son importantes hacerlas. En primer lugar, es muy importante que 
salga la ley y que Catamarca tenga la adhesión a la Ley Nacional y es muy importante sobre 
todo para todos estos espacios que algún diputado hizo referencias como por ejemplo las ONG 
quienes son las que llevan las banderas de esta lucha.  

Una de las diputadas preopinantes hizo eje en dos temas que son centrales y que es la 
médula del proyecto, que no es la creación del Gabinete Psicopedagógico que no es nada de 
eso no, si leemos bien el texto de la ley, el texto de la ley tiene dos aspectos que son centrales, 
uno que es la capacitación docente y otra que es la adaptación curricular, en ningún lugar dice 
que la escuela tiene que tener un psicólogo un psicopedagogo, no dice absolutamente nada de 
eso, porque en realidad, los temas tienen que estar imbricados, el sistema de salud tiene que 
estar conectado con el sistema educativo y esos dos ejes son claramente sobre los que hay 
que trabajar, por ejemplo, un niño que tiene una dificultad en el lenguaje pasará de la oralidad a 
la lectoescritura en los exámenes y viceversa y el niño que tiene que hacer una evaluación de 
20 minutos a algunos se le aplicaran 30 minutos, en los que tienen dificultad en el cálculo 
matemático como es la discalculia lo que habrá que hacer es habilitar el uso de calculadoras en 
ese caso.  

Que salga la ley es un éxito, ahora, que no esté la ley no significa que esto no pase, 
esto pasa, nosotros tenemos psicopedagogos o docentes en educación especial trabajando 
con docentes que es lo que se llama docente integrador, o fonoaudiólogos trabajando con los 
maestros, esto pasa en la parte pública hoy, y esto pasa en la parte privada hoy, con las 
distintas obras sociales que tiene la provincia pero con el OSEP particularmente sí pasa, y 
puedo dar cuenta como profesional de la salud y como neurólogo en particular.  

Otro tema que se hizo referencia es el PMO, como se dijo, el PMO es una canasta 
básica de prestaciones, básicas, para la obra social provincial hoy ir al PMO sería un retraso 
sería restringir las prestaciones, digo, porque si no leen títulos y siglas y no sabemos de qué 
estamos hablando, el PMO es para atrás, pero no un paso atrás señora Presidenta, son varios 
pasos atrás, fíjense como será de básico que en el texto de la ley, hay que agregar en un 
artículo específico que se incorpore al PMO, como será de chiquita la prestación que genera el 
PMO, en algún momento hubo una dilución en algunas obras sociales sindicales que 
trabajaban con el mono tributo social, porque solo lo que generaba era MPO y PMO son 
prestaciones muy, pero muy restringidas muy.  

Así que un poco, un poco para aclarar esto, evidentemente estamos todos contentos, 
me parece que este, este  es un avance, para todas las personas que tienen trastornos 
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específicos del aprendizaje que no solo es la dislexia, que además es la digrafía y la 
discalculia. Muchas gracias señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted Diputado. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Pido la palabra señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Hugo Ávila. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Muchas gracias señora Presidenta. Considero que en todo proceso 
inclusivo en el marco del sistema, es favorable, es bueno, es positivo, más allá de todas las 
controversias que se dieron en el Congreso de la Nación cuando se aprobó esta ley, hubo una 
discusión de base científica que tiene continuidad afuera del marco político en los círculos 
científicos, los problemas del lenguaje, los problemas de la lectura, de la escritura, el cálculo 
matemático están hoy en discusión hoy en el mundo si tienen un origen neurobiológico, eso 
dicen los especialistas, por eso, coincido mucho con la visión del diputado Isauro Molina, en 
todo lo que él ha planteado en el marco de la discusión. Pero también es necesario avanzar, 
porque a veces los pueblos hacen su experiencia y seguramente en dos años después de 
aprobada esta ley, podremos ver cual han sido los efectos y los resultados y en base a eso 
poder corregirlos. Yo la verdad que desconozco cuál ha sido el posicionamiento de los 
legisladores de la provincia de Catamarca, cuando se aprobó esto en el año 2016, pero creo 
que hay que aprobar, de que hay que avanzar y prestarle mucha atención a todo lo que se de 
en el transcurso de la aplicación de la misma, no estamos en una provincia donde el gobierno 
considere como cuestión prioritaria la inversión en educación, estuvo el intento claro del 
gobierno de cerrar los Institutos de Estudios Superiores, hay quejas reiteradas de distintos 
sectores de la comunidad, del interior de la falta de concursas algunos cargos, de la 
imposibilidad de seguir carreras porque faltan docentes y cualquier política inclusiva requiere 
indudablemente de mayores niveles de inversión, no voy a entrar en la discusión del PMO y de 
todo los demás, porque no conozco en profundidad, pero escucho las quejas como aquellos 
que son afiliados a la Obras Social del Estado Provincial, donde claramente lo explicaba el 
diputado Monti, en el Artículo 9º, va a obligar a la Obra Social del Estado de la provincia de 
Catamarca, a prestar coberturas, en muchos casos hay algunas prestaciones que se están 
quitando, no se hacen en muchos casos las derivaciones que los afiliados quieren, bueno, hay 
una serie de quejas que se plantean en el tema de la salud y en el tema de la educación.  

Por eso espero de que en el Presupuesto del 2022, se realicen mayores inversiones, 
seguramente si entramos en estas discusiones y plantean algunos de que el PMO era para 
atrás y que está perfecto y de que es excelente el sistema de salud, la prestación de la Obra 
Social, el sistema educativo, bueno, vamos a terminar en discusiones que muchas veces no 
nos llevan a nada, como alguna vez fue la discusión del Malbrán, acá en este recinto, donde yo 
decía que faltaba capacidad de stock de oxígeno y desde el oficialismo me decían que estaba 
todo perfecto, pero después el propio gobierno instalaba un taque más, que demostraba que 
había una carencia de una necesidad de stock de oxígeno en el Malbrán. 
 Ayer estaba planteando y lo planteo hoy a través de un proyecto, las quejas que recepto 
de parte de gente que está en lista de espera para realizarse una operación y saca un 
comunicado en el Hospital San Juan Bautista, las autoridades del Hospital San Juan Bautista 
planteando de que no hay ningún problema, que todo está perfecto, bueno, tengo ahí la 
grabación de las palabras, las expresiones de una de las autoridades del tema de operaciones 
en el hospital, que plantean claramente que es necesario una inversión que no se está 
haciendo, de que únicamente se está operando aquellos que tiene problemas de apendicitis. 

Bueno todas estas cuestiones son muy buenas, hay que sancionar, hay que aprobar, 
seguramente hacer un seguimiento, ver los resultados y no hay que dejar de lado la discusión 
que se está dando en el mundo científico, se plantea claramente que con esta ley corre el 
peligro -desde los sectores progresistas lo dicen-, muchos niños de ser estigmatizados, 
fácilmente cuando se elaboren los diagnósticos y se hagan las tareas de detección de parte de 
las autoridades de las escuelas, se puede estigmatizar fácilmente a un niño diciéndole, 
poniéndole rótulo de disléxico y eso puede ser una carga sicológica que agrave el problema, 
según lo plantean algunos especialistas.  

Pero bueno, acá hubo consenso en Labor Parlamentaria, ha habido expresiones ya 
desde los Bloques, vamos a tener que adherir, que ir para adelante, pero seguramente desde 
la provincia se pueda dar la capacitación a los docentes, para tratar de evitar todos esos 
efectos colaterales que puedan terminar siendo negativos para nuestros niños. Muchas gracias 
señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted Diputado. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Augusto Barros. 
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SR. DIPUTADO BARROS.- Gracias señora Presidenta. Como en tantas otras oportunidades 
un tema tan sensible como el que estamos tratando, derivan en otras cuestiones y bueno, no 
quiero insistir en lo mismo, pero me parece que el síndrome de las elecciones se hace presente 
en el recinto. 

Escuché algún Diputado, Diputada preopinante que hacía hincapié respecto a la falta de 
reglamentación de leyes previas con un objetivo tal vez distinto y poniendo en cabeza al 
Ministerio de Cultura y Educación -perdón- Ministerio de Educación, antes Educación y 
Tecnología, la capacitación plena para docentes frente a situaciones de esta naturaleza que se 
están llevando adelante, pero para que no quede dando vueltas alguna frase, 
responsabilizándose al Ejecutivo, en el este caso, la falta de reglamentación, ninguna de las 
dos leyes ni la 5455, ni la 5558 establece la obligatoriedad de la reglamentación, sabe por qué, 
más allá de que es una facultad constitucional que tiene el Poder Ejecutivo Provincial, porque 
son operativas, tanto la Ley 5455 como su modificación que es la 5558, establece claramente 
los parámetros que debe seguir adelante el Ministerio de Educación ante la detección de esta 
situación. No hay ninguna estigmatización porque la dislexia está establecida como una 
debilidad neuropsíquica del alumno en aquella Ley del año 2016 y que se viene poniendo en 
ejecución una serie de capacitaciones a través del Ministerio de Educación, precisamente 
porque los docentes frente a esta situación deben estar capacitados para enfrentar esa 
situación, esto que hoy estamos tratando además incorpora en el desarrollo del aprendizaje los 
problemas del neuro desarrollo, incluido en lo que se llama TDAH, porque como bien se dijo la 
dislexia es un problema en el habla, la disgrafía es un problema en la escritura, la discalculia es 
una discapacidad en el aprendizaje de la matemática, que son entre otras las que están 
contempladas en aquellas otras leyes. El TDH, tiene otros componentes u otras complicaciones 
en la vida temprana de los niños, niñas y adolescentes, como ser fantasear mucho, olvidar las 
cosas con mucha frecuencia, entre muchas otras cosas, o sean son patologías o 
sintomatologías absolutamente distintas que se vienen a completar con esta ley, que sí al ser 
una adhesión a la Ley Nacional, por los beneficios que puede traer a la provincia, además, 
además en este caso debe ser reglamentada efectivamente por el Poder Ejecutivo Provincial y 
es así que la ley lo contempla en uno de sus últimos artículos. 

Digo, para ponerle claridad, para que finalmente cuando tomemos un tema de esta 
naturaleza, nos aboquemos a este particular, porque todos sabemos que más allá de que no 
me gusta mucho hablar de futuro  incorporando a los sectores de menor edad, porque es como 
dejarlos afuera del parámetro de crecimiento y desarrollo social, -digo- que cuestiones de esta 
naturaleza que atienden a niños, niñas y adolescentes y, en este caso por algunos niveles de 
conocimiento de aprendizajes también adultos, me parece que merece una seriedad más 
especial que utilizarla para llegar al empréstito Barin Brodher en algunos casos, o recordar 
situaciones del Malbrán cuando no tiene absolutamente nada más que.., no tiene nada que ver 
con esto y si tiene mucho más que ver en la exposición de la marquesina de algún Legislador o 
Legisladora. Muchas gracias señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTEA GUERRERO.- Gracias Diputado. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTEA GUERRERO.- Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Gracias Presidenta. 
 Como integrante de la Comisión de Cultura y Educación, cuando estuvimos para 
analizar, para tratar este proyecto con media sanción del Senado, allí también obviamente en el 
seno de esta Comisión, hemos tenido estas miradas diferentes a las que se hizo referencia por 
algunos  de los Diputados preopinantes. 
  Particularmente porque en el campo de lo científico, la investigación, no hay 
unanimidad, aunque algunas posiciones tengan mejor prensa que otras o más difusión que 
otras -o diría más marketing que otras-, no existe unanimidad sobre estas problemáticas 
vinculadas a modalidades de expresión, de comunicación, de asimilación del conocimiento, de 
formas de asociación de conocimiento y de la -insisto- expresión del mismo y la comunicación 
del mismo, desde niños, niñas y adolescentes hasta llegar a adultos.  

Sin embargo, hemos considerado que dada la situación actual en la que no hay una 
preeminencia, sobre todo una corriente de estudio -insisto- pensamiento y análisis sobre otras, 
y estamos algunos y algunes que asumimos posturas respecto a esto, sin embargo no estamos 
necios antes las demandas y necesidades que plantean los familiares directos de los niños y 
niñas o quienes tienen a cargo la crianza de estos niños y niñas y por extensión la educación 
formalizada de los mismos.  
 La realidad, señora Presidenta, es que hay realmente -valga la redundancia- una 
demanda al respecto, no está comprobado que este tipo de trastornos -desde mi postura- mal 
llamado trastorno, tengan ese rótulo patológico, o sea, de patología que se señala, no? buscar 
patologizar determinadas conductas, comportamientos, reacciones al medio que vamos 
asumiendo desde que abrimos nuestro pequeño cuerpo al mundo, porque allí, en esas 
instancias y en esos momentos, es multifactorial la conformación -no de cuestiones solamente 
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biológicos físicas-, sino que como sabemos tiene que ver con la internalización de 
conocimiento para la construcción de un conocimiento propio, incluye muchos otros factores 
que son sobre todo medio ambientales -digamos- culturales que implica sociales, económicos, 
políticos, de desarrollo.  

Igualmente señora Presidenta haciendo referencia a lo que dije en la introducción desde 
la Comisión se ha considerado -tal como hizo referencia la miembra informante-, de darle luz 
verde a este proyecto, porque de momento como todas leyes son temporales, responden a una 
etapa en una comunidad y son perfectibles -digo- dar esta respuesta implica poder facilitar más 
herramientas para la intervención y el tratamiento en esta situación. 

Eso es todo, señora Presidenta, muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTEA GUERRERO.- Gracias a usted Diputada. 
 No habiendo más pedidos de palabra, vamos a poner a consideración del Cuerpo, el 
proyecto de Ley en general.  
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 

 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTEA GUERRERO.- Para la votación en particular, por Secretaría 
Parlamentaria se enumerará el articulado. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Los Artículos 1°, 2°, 3°, 4° y 5° que puestos a consideración 
del Cuerpo son aprobados sin observaciones. 
 
ARTÍCULO 6°.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTEA GUERRERO.- Ha obtenido sanción definitiva la presente Ley, se remite 
a la Cámara de Senadores para su registración y posterior envío al Poder Ejecutivo Provincial. 
 Corresponde ahora abordar el tratamiento unificado de las iniciativas parlamentarias 
que giran bajo expediente 854-2020. Proyecto de Ley, iniciadora diputada Natalia Saseta. 
Extracto: “Implementar acciones para la detección y prevención de abuso sexual contra niños, 
niñas y adolescente en el territorio de la provincia de Catamarca”, y expediente 701-2020. 
Proyecto de Ley, iniciador diputado Juan José Denett. Extracto: “Protocolo de Detección 
Temprana de Abusos Físicos, Psíquicos y/o Sexuales en Niñas, Niños y Adolescentes en 
instituciones, organismos o establecimientos deportivos, sociales-recreativos, educativos y 
religiosos”. 
 Cuenta con Despacho único de la Comisión de Niñez, Adolescencia y Familia. 
 Por Secretaría… 
 
SR. DIPUTADO DENETT.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTEA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Juan Denett. 
 
SR. DIPUTADO DENETT.- Gracias señora Presidenta. 
 Es para solicitar la omisión de lectura, siendo que el Despacho ha sido girado a todos 
los Bloques. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTEA GUERRERO.- A consideración del Cuerpo, la moción del diputado 
Denett. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 

 
 

-APROBADA- 
 

-Se adjunta fotocopia como parte Integrante de la presente Versión Taquigráfica del Despacho 
único N° 068/21, emitido por la Comisión de Niñez, Adolescencia y Familia, referido a los 
expedientes antes mencionado. Caratulados: “Implementar acciones para la detección de 

abuso sexual contra niños, niñas y adolescente en el territorio de la provincia de Catamarca” y 
“Protocolo de Detección Temprana de Abusos Físicos, Psíquicos y/o Sexuales en Niñas, Niños 

y Adolescentes en instituciones, organismos o establecimientos deportivos, sociales-
recreativos, educativos y religiosos”. 

 
 

SRA. PRESIDENTEA GUERRERO.- En consecuencia tiene la palabra la miembra informante, 
la diputada Alejandra Pons. 
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SRA. DIPUTADA PONS.- Ya que se encuentran los autores del proyecto, les cedo la palabra a 
ellos. 
 
SRA. PRESIDENTEA GUERRERO.- Gracias Diputada. 
 
SR. DIPUTADO DENETT.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTEA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Juan Denett. 
 
SR. DIPUTADO DENETT.- Muchas gracias señora Presidenta. 
 Primero que nada, quiero agradecer a la Presidenta y a los miembros de la Comisión de 
Niñez, Adolescencia y Familia, por haber trabajado ambos proyectos, haber logrado la 
unificación, sobre todo por haberse tomado la tarea de convocar a los actores que van a 
intervenir en este proyecto de Ley, se reunieron con la Secretaria de Familia de la Provincia, la 
Dra. Lilia Barros, que va a ser el órgano encargado de tener la autoridad de la aplicación.  
 Señora Presidenta el presente proyecto de Ley tiene por objeto establecer la 
implementación en instituciones, organismos o establecimientos deportivos, sociales, 
recreativos, educativos, religiosos o de cualquier otra índole, sean públicos o privados de un 
Protocolo de Detección Temprana de Abusos Físicos, Psíquicos y/o Sexuales en Niñas, Niños 
y Adolescentes. 

Por su parte señora Presidenta, el presente proyecto establece el deber de 
salvaguardar los datos personales y la intimidad de las niñas, niños y adolescentes 
involucrados, garantizando el interés superior del niño en los términos del Artículo 3° de la Ley 
Nacional Nº 26.061 -Sistema de Protección Integral de Derechos de Niños, Niñas y 
Adolescentes-. 

Señora Presidenta, la violencia contra niños, niñas y adolescentes es un problema 
mundial con graves y permanentes consecuencias sociales y de salud. En promedio, 6 de cada 
10 menores de edad de 2 a 14 años (tomando un padrón sobre 1.000.000 millón) en el mundo, 
padecen de manera periódica castigos corporales propinados por sus cuidadores, 
lamentablemente.  

Por su gran impacto y magnitud, la Organización Mundial de la Salud (OMS) considera 
que la violencia contra niños, niñas y adolescentes es un problema de salud pública 
(Resolución 67.15, del 2014), en el cual constituye una grave violación de sus derechos 
fundamentales. El Informe mundial sobre la violencia contra los niños y niñas, publicado en 
2006 por la Organización de las Naciones Unidas (ONU), señala que la variedad y el alcance 
de todas las formas de violencia contra niños y niñas apenas se están haciendo visibles; así 
como la evidencia del daño que hacen en su desarrollo. 

 Una de las peores formas de violencia contra las personas es el abuso sexual, el cual 
se agrava más, cuando las víctimas del mismo son niñas, niños y adolescentes. A pesar de que 
este terrible flagelo social va en aumento de manera alarmante, conforme a cifras y estadísticas 
mundiales, la mayoría de los casos no son denunciados ni detectados, por ello… 
 
 

-Hablan varios señores Diputados entre sí- 
 
 

SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Perdóneme Diputado un segundito.  
 Les ruego silencio, no hace falta que les recuerde la envergadura de los temas que 
estamos tratando. Y que tengamos un poquito de respeto por la persona del legislador o 
legisladora que esté en uso de la palabra. Muchas gracias.  

Y otra cuestión más, les pido por favor el uso del barbijo! Estamos en un lugar cerrado, 
más allá que se ventila, pero tenemos que cuidar al otro, la pandemia continúa. Muchas 
gracias. 

Le pido disculpas diputado Denett, continúe en el uso de la palabra.  
 

SR. DIPUTADO DENETT.- Muchas gracias señora Presidenta, no tiene porque. 
Por ello, como le decía señora Presidenta, la importancia y la relevancia de establecer 

un protocolo que permita su detección temprana en las instituciones de nuestra provincia. 
Las cifras indicadas por la Organización Mundial de la Salud, junto con UNICEF y el 

Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación, dan cuenta de que una de cada cinco 
niñas puede ser víctima de un abuso sexual, mientras que en los niños las cifras indican que 
uno de cada trece puede ser víctima. 

A diferencia de lo que ocurre con el maltrato físico -el cual se puede diagnosticar a 
través de la observación de lesiones físicas- y de negligencia adulta hacia el bienestar infantil -
que se diagnostica al ver a los niños privados de los cuidados parentales básicos, -desnutridos, 
no escolarizados, sin cuidados médicos básicos, entre otras formas de vulneración de sus 
derechos-, la detección de la niña o niño que fue o está siendo víctima de abuso sexual 
depende de escucharlo para saber qué pasó.  
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La importancia de escuchar a la niña o niño cuando toma la palabra, radica en que su 
descripción frecuentemente es la más importante, poderosa y en muchas ocasiones, la única 
evidencia del abuso cometido en su contra.  

Por ese motivo, es imprescindible prestarles atención, privacidad, escucharlos sin 
juzgarlos y poner a su alcance aquellas herramientas necesarias para detectar los abusos. 

La dimensión y la gravedad de esta forma de violencia ejercida contra la infancia, 
vuelven sumamente relevante el diseño de políticas públicas que promuevan la prevención, la 
recolección de datos y la identificación de las víctimas de abuso sexual. Sin detección no es 
posible implementar medidas de protección, ni brindar tratamiento para las víctimas y sus 
familias. Al mismo tiempo señora Presidenta, debemos considerar que el agresor sexual, que 
no reconoce su crimen, que no busca tratamiento, que no es identificado, ni recibe sanción 
alguna, representa un riesgo para las niñas, niños y para toda la sociedad en general. 

 El Estado es garante de la integridad física, sexual, psíquica y moral de las niñas, niños 
y adolescentes y en tal sentido, todas las instituciones del Estado, debemos trabajar de forma 
coordinada y en red para dar plena efectividad y cumplimiento a la Convención de los 
Derechos del Niño, a la Ley Nacional N° 26.061 y a la Ley Provincial N° 5.357 de Protección 
Integral de Niñas, Niños y Adolescentes. 

Otro de los problemas que se debe resolver señora Presidenta, es la falta de denuncias 
y el silencio que existente ante este tipo de casos. Esta situación genera por lo menos dos 
consecuencias gravísimas que deben ser resueltas: por un lado, la impunidad del agresor con 
la consecuente imposibilidad del Estado de sancionar este delito, y por otro lado, el desamparo 
de la victima de este tipo de delito.  

Según el Artículo N° 9 de la Ley 26.061, establece que cualquier persona que sospeche 
o tome conocimiento de malos tratos o situaciones que atenten contra la integridad psíquica, 
física, sexual o moral de un niño, niña o adolescente, lo mismo que cualquier otra violación en 
sus derechos, tiene la obligación de comunicarlo al organismo de protección. Los adultos que 
tienen a cargo la responsabilidad parental y que se desempeñan en organismos asistenciales, 
educativos y de salud en el ámbito público o privado, no solamente deben comunicar al 
organismo de niñez la situación de abuso para que puedan tomarse las medidas de protección 
necesarias, sino que además tienen la obligación legal de realizar la denuncia judicial. El primer 
organismo interviniente debe denunciar el hecho y para hacerlo no es necesario cumplir con 
ninguna condición. Para formular la denuncia no se requiere el pedido de autorización de un 
superior jerárquico ni la asistencia de un abogado. 

Señora Presidenta, el presente proyecto propone como herramienta tendiente a 
detectar, prevenir y erradicar el abuso infantil, en tal sentido, la elaboración e implementación 
de un protocolo de prevención y detección temprana del abuso infantil, que deberá ser aplicado 
en toda aquella institución, organismo o establecimiento deportivo, social-recreativo, educativo, 
religioso o de cualquier otra índole, sea público o privado, que tenga a su cargo o involucre en 
sus actividades niñas, niños y adolescentes.  

Finalmente señora Presidenta, el presente proyecto busca reforzar y lograr la detección, 
prevención y el abordaje temprano del abuso sexual infantil. El Estado debe tener una 
participación más proactiva en la garantía de los derechos de las niñas, niños y adolescentes. 

Señora Presidenta, es tarea de todas y de todos como Estado, que en sus diferentes 
áreas, trabajemos en red, en pos del bienestar de todas las niñas, niños y adolescentes de 
toda la provincia. 

  Por último, señora Presidenta, solicitar que al momento de la votación se mocione y se 
vote en bloque en general y en particular. Muchísimas gracias señora Presidenta.  

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted. 
 Va a hacer uso de la palabra diputada Saseta? 

Adelante, por favor.  
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Sí, gracias señora Presidenta. En consonancia con lo que 
argumentaba mi colega, el diputado Denett. Es que presenté este proyecto junto a mi equipo, 
en razón de los hechos de abuso sexual que sufren los niños, niñas y adolescentes en nuestra 
sociedad. En especial los que se experimenta por alumnos en los establecimientos educativos 
y es necesario que propiciemos políticas efectivas, que puedan prevenir y que permitan 
también, reconocer estos hechos aberrantes.  
 Es muy importante y lo decía ya el Diputado, que esta Ley se aplique y que vaya de 
manera efectiva en todas las instituciones, capacitando al personal docente, a todo el personal 
educativo, al área de maestranza, porque todos pueden prevenir y erradicar el abuso que 
puede sufrir un niño.  
 Voy a agregar algo, una experiencia personal, vengo de una familia que es docente, 
maestra jardinera -mi mamá- y que en el momento en que no se hablaba, no se hablaba de 
hechos de abusos, ya se podía percibir como algún niño sufría algún abuso al ingresar a un 
baño o al no querer ir a hacer sus necesidades. 
 Entonces, así pudo percibir el abuso, pero, lamentablemente como no existen estas 
leyes y no existían en ese momento tampoco, no había una herramienta que el docente pueda 
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usar para poder erradicar o para poder prevenir o denunciar y tener una herramienta para 
hablar con los padres y contarles la situación -que muchas veces se da que es intrafamiliar 

Entonces esta ley viene a prevenir y erradicar estos abusos. 
 También tiene que ir en consonancia y de la mano de lo que es la ESI, por eso tiene 
que ser muy importante la implementación de la ESI en todos establecimientos educativos; 
tenemos que seguir asegurando su implementación, por eso también felicito a todas aquellas 
Diputadas que han hecho eco de esta ley y a los Diputados que vienen luchando por su real 
aplicación, porque la ESI va a ser una ley que nos va a ayudar a prevenir y que se aplique 
realmente esta ley para prevenir los abusos sexuales. 
 Muchos niños -y acá lo dicen muchos especialistas- hablan de cuál es la actuación que 
estos niños llevan a cabo a partir de que entran a la edad de pubertos, como sufren de 
masturbación compulsiva, juegos médicos, de novios, del papá y la mamá; excesiva curiosidad 
sexual para su edad, tratan de simular movimientos de coito.  

Entonces hay muchas situaciones que se puede capacitar a personal de colegios 
educativos, de instituciones educativas para que puedan tener alertas y conocer la situación 
que niños y niñas viven dentro de su familia o si han sufrido algún abuso. 
 Así que esperamos el acompañamiento de todos los Diputados y que esta ley se pueda 
aplicar y termine erradicando o ayude a erradicar el abuso sexual infantil.  

Nada más, muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted Diputada. 
 
SRA. DIPUTADO PONS.- Pido la palabra.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la señora diputada Alejandra Pons. 
 
SRA. DIPUTADO PONS.- Gracias Presidenta. Celebro que en el día de hoy estemos tratando -
ya hemos tratado uno o dos proyectos que están apuntados a nuestros niños, niñas y 
adolescentes-. 
 Este proyecto en particular lo hemos abordado desde la Comisión de Niñez, 
Adolescencia y Familia, en donde hemos recibido a la Secretaria de Familia, hemos recibido a 
los profesionales del Hospital de Niños que atienden estos casos de abusos, en donde vemos 
la necesidad que se articulen estos protocolos para la detección y prevención de abusos de los 
niños, niñas y adolescentes, proyectos más que necesarios, que hacen a la vulnerabilidad que 
tienen muchos niños, niñas y adolescentes en estos tiempos. 
 En este sentido también nos hemos reunido desde la Comisión de Niñez, Adolescencia 
y Familia, agradecer el trabajo a todos los Diputados miembros que, más allá de las posiciones 
políticas que podamos llegar a tener, hacemos un trabajo en conjunto mirando y apuntando a 
estas situaciones que viven estos niños.  

Es así que nos reunimos con el Ministro de Desarrollo Social y le hicimos un pedido 
expreso a él, solicitamos -así presentamos un proyecto de Resolución- que vuelva a 
constituirse el Consejo de la Niñez, que hace más de 2 años no está funcionando. Este 
Consejo, el que apunta y el que trabaja sobre políticas públicas apuntado a la creación de 
programas o actividades a niñas, niños y adolescentes. 
 En este sentido quiero hacer un pedido a esta Presidencia, la resolución en conjunto 
con el Presidente de la Cámara de Senadores para que pueda ser efectivo y se pueda 
constituir la Comisión Bicameral para que se pueda designar al Defensor del Niño y poder dar 
cumplimiento efectivo a la Ley 5.357 la Ley Integral de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes. Esto va a dar cumplimiento o va a poner fin al cumplimiento efectivo de esta ley, 
que tiene más de 8 años, y que aún todavía no se ha designado esta figura y sus dos adjuntos. 
 Es así que solicito a la Presidenta que lo pueda hacer, ya que están los Senadores 
miembros y los Diputados miembros designados para poder constituirse.  

Nada más Presidenta, muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Sí, antes de continuar le quiero aclarar a la señora 
diputada que esta Presidencia ha pedido por escrito al Senado, al titular del Senado la puesta 
en funcionamiento de la Comisión Bicameral. De todas maneras, quienes han sido designados 
por ambas Cámaras, pueden hablar con sus similares del Senado y fijar una fecha de reunión. 

Digamos, yo estoy haciendo todos los esfuerzos que me competen, en virtud a las 
obligaciones inherentes al cargo que desempeño.  

Le voy a hacer llegar, señora Diputada, para conocimiento de toda la Comisión, la nota 
cursada al señor Vicegobernador y Presidente del Senado de la provincia sobre el particular. 
 
SRA. DIPUTADO PONS.- Gracias. 
 
SRA. DIPUTADO DÍAZ.- Pido la palabra.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
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SRA. DIPUTADO DÍAZ.- Gracias Presidenta. Una vez más, desde el Poder Legislativo, 
particularmente en este caso desde esta Cámara, venimos a aportar, a acercar otra 
herramienta que tienda al cumplimiento de la legislación que ya está vigente en el marco 
internacional, en el marco nacional y también obviamente, en sus réplicas de aplicación en 
muchos casos adaptadas en la provincia. Este es un ejemplo más que apunta a eso, que 
demuestra no solo nuestro interés como legisladoras y legisladores, sino nuestro compromiso 
que efectivamente se ejecute, como es el caso de aportar un protocolo de intervención y 
actuación y de trabajar de manera articulada -como lo ha señalado la Presidenta de la 
Comisión de Niñez, Adolescencia y Familia de este Cuerpo-. 
 Igual es bueno detenerse un momento en que en el 2018 -nosotros sabemos 
perfectamente- hemos cumplido hace pocos días 15 años de la Ley de Educación Sexual 
Integral o la que crea el gran programa de Educación Sexual Integral. Desde hace poco 
también en nuestra provincia hubo que avanzar en una adhesión que, quizás, no era ni siquiera 
absolutamente necesaria para que se ejecute y estamos en eso desde el ámbito del Ejecutivo, 
desde el Legislativo y desde la Justicia para trabajar en lo que significa el desandar esa cultura 
de la violación. Porque el abuso de los niños y niñas, el abuso contra la integridad sexual es 
eso, violación, y está interpretada como una cultura de violación instalada en nuestras 
sociedades y de la que somos parte. 
 Y sin ir más lejos, hace pocos día, la semana pasada, la fiscal de la circunscripción de 
Andalgalá, Soledad Rodríguez, en una nota que publicó un medio local, hace referencia que en 
este último año, desde 2019 precisamente, señora Presidenta, hasta agosto, en Andalgalá y 
Pomán solamente hubo un conjunto de denuncias de casos, en alrededor de una quincena de 
casos, donde más de la mitad son abusos sexuales intrafamiliares con un grado bastante 
cercano de parentesco y/o vecino -las principales víctimas niñas-. 
 Esta funcionaria dijo y resaltó públicamente, en ese contexto, que fue muy positivo la 
implementación de la Educación Sexual Integral en las escuelas -porque es un derecho de los 
estudiantes, y ahí se debe implementar, en las escuelas- porque advirtió en las entrevistas en 
niñas o en niños en cada caso, que las víctimas pudieron advertir que lo que el agresor le 
estaba haciendo “estaba mal”; y consideró esta funcionaria judicial que la ESI y el acceso a una 
información amplia y veraz permite hacer frente a estas situaciones, señora Presidenta, que 
hablamos de vulneración de derechos de la integridad sexual de niños, niñas y adolescentes.  

Entonces tenemos ahí una muestra más de lo que significan, en este caso estoy 
diciendo, las normativas que aportamos desde el campo legislativo. Y los ejes obligatorios de la 
educación sexual ya los conocemos. Sabemos que son 5 ejes para trabajar de manera 
transversal en todos los contenidos y uno -señalo solamente uno, que viene al caso- que es 
este de cuidar el cuerpo y la salud con el reconocimiento de las partes etc., etc.  

Entonces señora Presidenta una vez más, por supuesto, estamos todos y todas 
acompañando este proyect, porque estamos -insisto- acercando una nueva herramienta para 
tratar de transformar esta realidad tan arraigada y que también provoca a veces tantas 
resistencias a su aplicación. Muchas gracias señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted señora Diputada. 
 
SR. DIPUTADO LUNA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Víctor Luna. 
 
SR. DIPUTADO LUNA.- Gracias señora Presidenta. Muy breve, creo que acá han sido muy 
claros.  

En primer lugar, los autores-integrantes de los que han hecho el proyecto, el diputado 
Denett, la diputada Saseta y también ha sido clara la diputada miembro de la Comisión, la 
diputada Pons.  

A mí me parece que era una materia, una deuda pendiente que teníamos con este 
flagelo y digo flagelo porque lamentablemente -como acá lo decían- en estos últimos años 
hemos visto a lo largo y a lo ancho de la provincia de Catamarca, de la Argentina, en el mundo 
entero, estos lamentables hechos que tocan a los niños, niñas, adolescentes y por qué no 
también mujeres, a veces, hasta hombres que han sido objeto de este flagelo de abuso sexual.  

Y hay que recordar Presidenta, señora Presidenta, que rige en la República Argentina, 
un Decreto ya, el Nº 1.790 del año 2019, que regula este tipo de detección, prevención, de las 
acciones que hay que realizar y que hay que hacer un trabajo en conjunto, entre lo que es la 
familia, lo que es la parte educativa y, fundamentalmente, la parte judicial. Veo por ahí, y 
habremos visto en los medios de comunicación lamentablemente -por lo menos hace poco 
tiempo he leído- que a veces la denuncia no la puede realizar cualquiera -al detectar una 
cuestión relacionada con un abuso-. Lo quisieron hacer algunos docentes, no lo pudieron 
hacer, lo tienen que hacer los padres o algún familiar directo que esté bajo su órbita -digamos, 
por así decirlo- el niño o la niña o el adolescente y eso es preocupante, porque en definitiva 
quien ha detectado…, y el lugar “ideal” -entre comillas- para detectar alguna cuestión de abuso, 
es casualmente el establecimiento escolar donde conviven, en el día a día, el docente que ha 
hecho estos cursos, ha hecho esta suerte de estudios -digamos- se da cuenta, por lo que 
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significa la tristeza de un niño o el malestar o el propio bulling que le hacen el resto de los 
compañeros, el no querer ir al sanitario -como lo decían acá- y eso yo creo Presidenta que 
habría que armonizar a través de esta ley, que seguramente vamos a acompañar 
absolutamente todos hoy, y se va a transformar en ley, armonizar entre todos los estamentos 
que competen a este tema del Estado provincial para poder bajar los números de estos 
lamentables abusos que sufren fundamentalmente niños, niñas y adolescentes. 

Por eso digo que hoy es un día importante, felicito en primer lugar a los autores del 
proyecto. En segundo término a la Comisión que le ha dado el tratamiento al mismo porque, a 
veces, no es fácil cuando vienen proyectos de esta envergadura, trabajarlos, armonizar esto, 
ponerse de acuerdo. Pero creo que en este sentido lo han hecho, han congeniado -digamos- 
dos proyectos que tienen el mismo fin, el mismo sentido y espero, por sobre todas las cosas, 
más que todo los que tenemos hijos, niños o adolescentes, que esto sea pronto una realidad y 
que bajemos esta estadística fatal -yo diría- de estos niños, niñas y jóvenes que sufren este 
tipo de abuso. 

Adelanto con mi voto positivo y espero que esto pronto sea una realidad en la 
estadística de la provincia de Catamarca. Gracias Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted Diputado. 

No habiendo más pedido de uso de palabra vamos a pasar a la votación del proyecto de 
Ley en general. 

Antes de entrar en la votación hay que poner a consideración la moción planteada por el 
diputado Denett, al momento de su alocución -corríjame si me equivoco Diputado- para que se 
vote, se autorice a votar en un solo acto en general y en particular. Esa es la moción que 
vamos a poner a consideración del Cuerpo. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- En consecuencia de lo resuelto por esta Cámara, ahora sí 
vamos a poner a consideración del Cuerpo el presente proyecto de Ley, en general y en 
particular en un solo acto desde el Artículo 1º al Artículo 11 inclusive. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: ARTÍCULO 12.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Aprobado por unanimidad. Ha obtenido media sanción el 
presente proyecto de Ley, se remite a la Cámara de Senadores para su consideración. 

Corresponde ahora como asuntos sobre tablas sin Despacho de Comisión, iniciar el 
tratamiento del Expte. 423-2021. Proyecto de Declaración, iniciador: diputado Diego Martín 
Figueroa. Declárase de Interés Parlamentario la obra "Yo...con la Radio toda la vida”. 

Conforme a lo resuelto por el Cuerpo esta Cámara se constituye en Comisión con sus 
autoridades naturales. 
  
 

CÁMARA EN COMISIÓN 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Por Secretaría Parlamentaria se procederá a la lectura 
previa del proyecto para luego… 
 
SR. DIPUTADO FIGUEROA, Diego.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Diego Figueroa. 
 
SR. DIPUTADO FIGUEROA, Diego.- Muchas gracias señora Presidenta. En virtud de que este 
Cuerpo se está constituyendo en Comisión solicitaría la omisión de la lectura y pasar 
directamente a la fundamentación del proyecto. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración del Cuerpo la omisión de la lectura del 
proyecto de Declaración.  

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 



18ª Sesión Ordinaria                                                                   Miércoles 27 de octubre de 2021 

Dirección de Taquígrafos - Cámara de Diputados Pág. 20 
 

-APROBADA- 
 
 

-Se inserta articulado del proyecto de Declaración, que se tramita bajo Expte. 423-2021- 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS 
DE LA PROVINCIA DE CATAMARCA 

SANCIONA CON FUERZA DE 
DECLARACION: 

 
ARTÍCULO 1.- Declárese de interés parlamentario la obra "Yo...con la Radio toda la vida". 
 
ARTÍCULO 2.- Otórguese a nombre del Sr. Ramón Beltrán Delgado, un diploma de 
reconocimiento a su trayectoria y una copia del presente instrumento a los familiares del autor y 
radio operador, en ocasión de cumplirse 80 años desde el nacimiento y llegada definitiva de la 
radio en nuestra provincia ,el día 05 de Noviembre de 2021. 
 
ARTÍCULO 3.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tienen la palabra los señores Diputados. 
 
SR. DIPUTADO FIGUEROA, Diego.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Diego Figueroa. 
 
SR. DIPUTADO FIGUEROA, Diego.- Muchas gracias señora Presidenta. Particularmente, 
antes de adentrarme a la fundamentación del proyecto, quisiera tomarme la licencia de 
comentarle que la familia del autor, Ramón Beltrán Delgado, ha pretendido y me ha entregado 
una copia del libro, a los fines de obsequiarlo a esta Cámara, por lo cual por nota respectiva le 
haré entrega del mismo para el Cuerpo, a los fines de que se albergue en la biblioteca de esta 
Legislatura. 

En segundo lugar me genera un beneplácito el tratamiento de este proyecto, por dos 
circunstancias. En un principio porque no tiene Despacho de Comisión y hemos acordado en 
razón de la gentileza del doctor Barros de constituir el Cuerpo en Comisión para su tratamiento 
y en segundo lugar, porque es el primer proyecto que puedo tratar en el recinto. Y ojalá logre la 
aprobación. 

Y digo que me genera una gran satisfacción en razón de que este libro de alguna 
manera sintetiza las vivencias que tuvo el autor en relación a todo el proceso de 
implementación de lo que fue la primera radio en Catamarca, LW7 Radio Catamarca que inició 
su proceso de formación en el año 1940 y que terminó en 1941 y por lo cual duró al aire 40 
años hasta 1981.  

Ramón Beltrán Delgado oriundo de Chuchucaruana, Ambato, trabajó en los medios 
gráficos principalmente en el diario La Unión y luego se abocó al armado de lo que fue esta 
Radio justamente en la Presidencia de Ramón S. Castillo también catamarqueño.  

Pero en definitiva este libro que tiene nueve sintonías como lo ha capitulado. Decimos 
que son vivencias contemporáneas pero no necesariamente cronológicas de todo lo que tuvo 
que ver con el devenir del proceso de la radio en Catamarca, fue una persona trascendental en 
la comunidad, porque a través de este medio de comunicación que fue y lo sigue siendo hoy, 
uno de los medios principales informativo, pero principalmente una compañía para muchos 
catamarqueños de aquel entonces, del siglo pasado.  

El tratamiento de este proyecto en la fecha en que lo estamos haciendo no es casual, 
en principio porque se conmemora 80 años del nacimiento de la radio próximo a cumplirse el 5 
de noviembre y porque también se conmemora el fallecimiento del autor el 25 de octubre. 
Dicho esto y sin más, creo que este libro es una cúspide del reconocimiento a todos aquellos 
trabajadores de la Radio, a los locutores, a los operarios, a los invitados que ha tenido a lo 
largo de las entrevistas que se han hecho en esta radio y a la comunidad catamarqueña en 
general como oyentes de lo que fue un emblema para Catamarca de aquel entonces. 

Entonces lo que nos resulta fundamental para la hora de declarar de interés 
parlamentario este proyecto, es claramente que vamos… 

 
 

-El diputado Sosa solicita una interrupción- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Diputado Figueroa, el diputado Sosa le pide una 
interrupción. Está de acuerdo? 
 
SR. DIPUTADO FIGUEROA, Diego.- Si se la concedo.  
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SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Adelante diputado Sosa. 
 
SR. DIPUTADO SOSA.-  Gracias Presidenta.  Para adherir a todo lo expresado y a la solidez 
con la cual argumenta este proyecto, este es el libro, Ramón Beltrán Delgado, así que bueno 
adelantar mi acompañamiento al diputado Figueroa y ya en la conclusión de su 
fundamentación, anticipar Presidenta a los fines de evitar el puente de pasar o de levantar la 
sesión e ir a arriar la Bandera, que me permita hacer una reserva en el punto Comunicaciones. 
Desde ya muchas gracias.  

Muchas gracias diputado por concederme su interrupción. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Podría haber esperado el uso de la palabra Diputado. 

Continúe diputado Figueroa. 
 
SR. DIPUTADO FIGUEROA, Diego.- Muchas gracias Presidenta. Bueno, sin más solicitarles a 
mis pares el acompañamiento al presente proyecto, como decía es una fecha que no es 
casual, en razón de conmemorarse los 80 años de la primera radio en Catamarca y de haberse 
conmemorado hace unos días una nueva conmemoración del fallecimiento del autor por lo cual 
también se le pide a este Cuerpo emitir un certificado para la declaración de Interés 
Parlamentario y que se le haga entrega a los familiares del autor del libro.  

Muchísimas gracias señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted Diputado.  
 
SR. DIPUTADO MOLINA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Manuel Isauro Molina.   
 
SR. DIPUTADO MOLINA.- Gracias señora Presidenta. En primer término para felicitar al autor 
del proyecto por esta interesantísima iniciativa y este merecido reconocimiento a Ramón 
Beltrán Delgado. También me parece importante destacar que es un valioso aporte a la 
memoria institucional y comunicacional de la provincia de Catamarca. No hay antecedentes en 
este sentido de una obra de esta naturaleza porque constituye un aporte en la producción y en 
el aporte de los medios de comunicación a la sociedad catamarqueña.  

Hay otra dimensión también que es muy importante mencionar que es el compromiso 
militante y la opción política de Ramón Beltrán Delgado que no solamente tuvo un rol 
protagónico en la producción y el rol social que desempeñó en la radio sino su opción ético, 
política de base. Era un dirigente político del circuito 4 que trabajó incansablemente por el rol y 
la función del Estado, por generar justicia social, por ser solidario con sus vecinos, por 
contribuir a la organización de su barrio, por el aporte de la totalidad de la familia en materia 
política y en el compromiso social. Por eso nosotros creemos que es sumamente destacable 
esta iniciativa que reconoce su producción literaria, su obra, su trabajo y al mismo tiempo me 
parece que es un homenaje a su compromiso y a su militancia; un compromiso con la sociedad 
y un compromiso con la provincia. Nada más señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias Diputado.  
 Si no hay más pedidos de uso de palabra, vamos a levantar el Estado de Comisión.  

 
 

SE LEVANTA EL ESTADO DE COMISION 
 

-Cámara sin quórum- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Vamos a poner a consideración del Cuerpo, el presente 
proyecto de Declaración. 
 Certifique el quórum por Secretaría. 
 No habiendo… 
 
 

-Un legislador solicita que llame a los legisladores que se encuentran afuera del recinto- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- No hay problema, fíjense personal de Protocolo, si hay 
legisladores en la antesala para que sean invitados a ingresar. 

 
 

-Personal de Protocolo informa que no hay legisladores en la antesala- 
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SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- No habiendo quórum reglamentario queda levantada la 
sesión, siendo la hora 11:28 minutos.  
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